



# APOSTOL Y CIVILIZADOR

Franqueo concertado  
33 / 22

BOLETIN DE DIVULGACION DE FRAY JUNIPERO SERRA  
"EL APOSTOL DE SIERRA GORDA Y DE LAS CALIFORNIAS"  
Publica: Fraternidad de Franciscanos, O.F.M. Petra (Mallorca) ESPAÑA, Tel. 56 12 67.

SEPTIEMBRE—OCTUBRE 1982, Número 91

**SAN FRANCISCO DE ASIS**

8º centenario de su nacimiento (1.181-1.981)

ESCRIBE:  
FR. A. CORREDOR  
O.F.M.

DIBUJA:  
M. MENA O.S.F.

EDITA:  
APOSOLADO  
MARIANO (SEVILLA)

## OCTAVO VENTENARIO DEL NACIMIENTO DE SAN FRANCISCO DE ASIS

Para la universal familia franciscana, de la que APOSTOL Y CIVILIZADOR forma parte de sus miembros por ser el vocero actual de uno de sus más preclaros hijos, Fray Junípero Serra, este año es de peculiar significado. Ocho siglos han transcurrido, y por cierto muy fecundos, desde que en una pequeña ciudad de Italia, Asís, germinara la semilla originaria de este gigantesco árbol desarrollado con exuberante frondosidad, por cuanto de su recio tronco han brotado multitud de ramas franciscanas y ha producido a través de su larga historia hubérrimos frutos.

Este singular hecho religioso ha llegado a ser realidad gracias a la iniciativa de un hombre que ha sabido crear y a la vez transmitir a millones de personas una nueva y original forma de vivir el Santo Evangelio, mediante la vigorosa savia de su espiritualidad, tan característica como propia.

Si bien nuestra publicación desde tiempo atrás y en sus primeras páginas se está haciendo eco de este VIII Centenario del nacimiento de San Francisco, al llegar a la cúspide de esta celebración, para unirnos con más expresividad a cuantos actos se vienen celebrando por todas partes con este motivo, dedicamos estas páginas a exponer la vida de este singular Santo de una forma amena y atractiva.

Al presentar este número monográfico es de justicia, como así nos sentimos deudores, expresar a través de estas líneas nuestro más sincero agradecimiento al P. Antonio Corredor, O.F.M., quien generosamente respondió a nuestra solicitud de permiso para poder incluir en nuestro Boletín este trabajo que tan acertadamente ha publicado para este año centenario en colaboración del dibujante D. Manuel Mena Sanz, terciario franciscano, y la Editorial Apostolado Mariano de Sevilla, a quienes igualmente hacemos partícipes de nuestra gratitud.

Fr. Salustiano Vicedo



### PUBLICA:

Fraternidad de Franciscanos, O.F.M.  
PETRA (Mallorca) ESPAÑA, Tel. 561267  
Depósito legal P. M. 178 - 1974  
Impreso en Offset propio.

### DIRECTOR:

P. Salustiano Vicedo, o. f. m.

### COLABORADORES:

P. Jacinto Fernández—Largo, o. f. m.  
P. David Cervera, o. f. m.  
Pere Fiol Tornila  
D. Miguel Ramis Alonso, pbro.  
Sebastián Rubí Darder  
M. Llinás  
A. Ribot  
Jaime Ribot  
Llorenç Riera  
Joan Gibert

### ILUSTRACIONES:

"Dino y Tina"



1

# SAN FRANCISCO DE ASIS



ESCRIBE:

FRAY ANTONIO  
CORREDOR  
O. F. M.

DIBUJA:

MANUEL  
MENA SANZ  
V. O. T. F.

Edita:

APOSTOLADO  
MARIANO  
SEVILLA

2 EN ESTE AÑO DONNA PICA ESPERA UN HIJO. EL SUCESO PARECE DIFÍCIL; LA MADRE PELIGRA. ¿QUÉ HACER EN ESE TRANCE?...



POR LAS CALLES DE ASÍS PEREGRINA UNA ESPECIE DE BUHONERO AIREANDO ESTE MENSAJE: "PAZ Y BIEN"



INESPERADAMENTE ENTRA EN LA ESTANCIA DE PICA Y ORDENA LLEVAR A LA PACIENTE AL ESTABLO.

HÁZSE ASÍ, Y AL PUNTO NACE PRUZMAMENTE UN GRACIOSO CHIQUILLO. COMO JESÚS EN BELÉN. - DESAPAREE EL MENSAJERO. VOCER: 'PAZ Y BIEN'

4 HIJO MÍO, TE ENREDAS EN DEMASIADAS COSAS TÚ DEBES ESCUDARTE EN TU BUENA POSICIÓN SOCIAL; HAY ALGO QUE VALE MÁS QUE TODO ESO.



BIEN QUE TE DIVIERTAS, PERO DERROCHAS DEMASIADO. YO PENSABA METERTE EN MI NEGOCIO, MAS PARECE QUE RENÚSAS EL TRABAJO.



AÑO 1202. ENTRE PERUSA Y ASÍS EXISTEN DIVERGENCIAS POLÍTICAS. LAS ESCARAMUZAS INICIALES DEGENERAN EN UNA GUERRA ABIERTA. FRANCISCO, ADIPTO AL PAPA, SE INSCRIBE EN SUS FILAS, Y CAE PRISIONERO AL TRIUNFAR LOS PERUSINOS.



AUSENTE EL ESPOSO, VIAJERO EN FRANCIA POR SU ZRÁFICO DE PAÑOS, PICA HARÁ BAUIZIZAR AL NIÑO EN LA CATEDRAL DE SAN RUFINO Y LE IMPONDRÁ EL NOMBRE DE JUAN.



CUANDO EL RICO BERNARDONE REGRESA DE LA FRANCIA, LOCO DE CONTENTO RECONOCE AL HIJO. POR MOR DE AQUELLAS TIERRAS GALAS LE LLAMARÁ FRANCISCO, FRANCÉS.

FRANCISCO, GENTIL, VIVO Y ALEGRE, PAÑERO TAMBIÉN. ES EL PALADÍN DE LA LOCA JUVENTUD ASISIENSE, REY DE FRANCHELAS Y AMATORIAS RONDALLAS.



5 AUNQUE NO ERA NOBLE, POR CONSIDERARLO DE FAMILIA DISTINGUIDA NO LO ENCIERRAN CON LA SOLDADESCA, ZAFIA Y GROSERA. ESTO LE SIRVE PARA EXPANSIONARSE CON GENTE DE SU CONDICIÓN. EN VEZ DE ACOBARDARSE, CANTA, RIE, CUENTA Y MUESTRASE ALEGRE Y COMUNICATIVO. ÉLES LA ÚNICA ALEGRÍA DE AQUELLA MAZMORRA.



PERO SUS COMPANEROS, TRISTES ANTE LA SITUACIÓN, REACCIONAN EN CONTRA DE FRANCISCO, Y LE JUZGAN COMO LOCO Y EXALTADO... EL RESPONDERÁ EN UN SENTIDO PROFÉTICO:

"¿POR QUÉ CREÉIS QUE ME ALEGRO? UN PRESENTIMIENTO TENGO ESCONDIDO AQUÍ, EN EL CORAZÓN: ALGÚN DÍA SERÉ VENERADO COMO SANTO EN TODO EL MUNDO. POR NADA MÁS ES MI ALEGRÍA."



6 UN AÑO LE DURA EL CAUTIVERIO. LIBERADO, REGRESA A SU HOGAR, PERO AHORA DESHECHO, FÍSICA Y MORALMENTE, ARRASTRANDO UNAS EXTRAÑAS CIENTURAS.



GRACIAS AL CUIDO MATERNAI, SE VA RECUPERANDO EL MUCHACHO LENTAMENTE. SIN EMBARGO, POR CONDESCENDER, RETORNA A LOS AMIGOS... PERO NO COMO ANTES; HUIDIZO, LOS ESQUIVA.



Y DEAMBULA BAJO LAS FRONDAS DE LOS ALREDEDORES, COMO ALUCINADO, DICIÉNDOSE A SÍ MISMO: "¿ILU MO, Y NO AL SIERVO; AL SEÑOR..." EL SEÑOR HA PUESTO YA SU DEDO EN ESTA NUEVA OBRA MAESTRA...



Y COMO SIGLOS DESPUÉS FRANCISCO DE BORJA Y SAN GABRIEL DE LA DOLOSOSA, FRANCISCO TAMBIÉN SE PREGUNTABA: "¿QUIÉN ES MEJOR SERVIR, AL SEÑOR O AL SIERVO? ¡CLARO, AL SEÑOR!"



UN DÍA, YA TOCADO POR LA GRACIA DE LA CONVERSIÓN, SINCERASE CON UN ÍNTIMO AMIGO: "SABRÁS QUE HE HALLADO UN TESORO, UN GRAN TESORO, QUE NI ROB LA POLILLA NI SE PUEDEN LLEVAR LOS LADRONES." ERA EL PRINCIPIO DEL RENUNCIAMIENTO.

8 EN ESPOLETO, FRANCISCO TUVO UN SUEÑO: "MIRA QUÉ HERMOSO PALACIO; ES PARA TI Y PARA QUIENES TE SIGAN." ERA UN PRESAGIO.

"SE TE DIRA A SU TIEMPO".

"¿Y QUÉ DEBO YO HACER?"



POR DE PRONTO, FRANCISCO, IGNORANTE AÚN DE SU FUTURO, PARECE QUE INTENTA VOLVER A LA MILICIA. SU PADRE LE OBJETA, SUASORIO Y AMABLE.



¡PERO PREFIERO LUCHAR Y CONQUISTAR...

MIRA, HIJO, YO PENSABA DOBLAR MI NEGOCIO, Y NADIE COMO TÚ PARDRA SUBSTITUIRME. ¿NO LO ESTIMAS ASÍ...?

9 EXPONÍA PASEANDO SUS MELANCOLIAS: "¿ANTO DESVALIDO SIN AYUDA? POBRES, ENFERMOS, MARGINADOS, LOCOS..."



PON TU MANO EN MI MANO, SEÑOR, PARA QUE NO SE ME QUEDE VACIA DE AMORES...

¡AYUDANOS, CENITIL CABALLERO!



MI DAMA NO ES DE ESTE MUNDO Y SE LLAMA... POBREZA

¡VA, JA, JA! ¡QUÉ GRACIOSO!

LOS AMIGOS EMPEZARON A SOSPECHAR. SE CHANCEABAN: "ESO, ESO ES AMOR, AMIGUITO... ¿Y QUIEN ES ELLA, SI PUEDE SABERSE...? ¿DE QUÉ PAÍS... DE QUÉ PALACIO, DE QUÉ FAMILIA...?"



10 CIERTO DÍA ORGANIZÓ UN ESPLÉNDOIDO BANQUETE: MANDARON SUCCULENTOS, LOS VINOS MÁS VIFJOS Y LOS POSTRES MÁS COSTOSOS. FUE RECOGIENDO COJOS, TULLIDOS, INDIJENTES, ALIENADOS, MUDOS

¡Y QUÉ! AL FIN LO SABRÁ. CUIDA NO SE EN TERE TU PADRE. DÚOLE PICA...



SE LLEVÓ A EFECTO EL MAGNÍFICO BANQUETE, EVANGÉLICO, A LO DIVINO.- DONNA PICA LE AYUDABA, COMPLACIDA...



11 PASO DESTACADO EN LA MUDANZA DE FRANCISCO.-VAJANDO POR LOS ALREDEDORES, VE UN POBRE Y HARAPIENTO ANCIANO, TEMBLOROSO Y HELADO.

¿QUÉ OS PASA, HERMANO MÍO?

VOY A MORIR DESFALECIDO

SE DESPOJÓ DE SU RICA CAPA DE TERCIPELO Y CUBRIÓ CON ELLA LAS DESNUDECES DEL FAMÉLICO MENDIÇO.



12 A PARTIR DE AHÍ, LOS ANTIQUOS DESPIFARROS SE TROCARIAN EN LA PRODIGALIDAD CRISTIANA PARA CON LOS POBRES.

BASILICA VATICANA EN TIEMPO DE SAN FRANCISCO-ROMA-

EMPRENDA UNA PEREGRINACIÓN A LA CIUDAD ETERNA PARA GANAR UN JUBILEO Y AFIANZAR SU VOCACIÓN.



13 YA EN ROMA HACE UNA EXPERIENCIA, A FIN DE HABITUARSE A LA HUMILLACIÓN. CERCA DE SAN PEDRO, MENDICA UN LEPROSO CUBIERTO DE ANDRAJOS.

¡POR DIOS, SOCORREME!

NO PUEDE SER, SOY UN CABALLERO, SEÑOR, Y YO, YA LO ESTÁIS VIENDO...

¡VOLO OS PUEDO CAMBIAR MIS VESTIDOS POR ESOS VUESTROS.

¡QUÉ MAL ME VEO CON ESTO!

¡QUÉ FELIZ SOY CON ESTE SUCIO ATUENDO!

PARTIÓ EL LEPROSO LLEVANDO LAS GALAS DE FRANCISCO...

Y ÉSTE REGRESÓ A SU CIUDAD CON EL ASTROSO ATUENDO DEL MENDIÇO.- HABÍA VENCIDO !!



14  
ACERCÁBA-  
SE A ASIS. MEN-  
DICO POR LAS  
CALLES. DE ES-  
TA GUISA ¿HA-  
BRÍA QUIEN LE  
LLEGASE A RE-  
CONOCER?

AL VERLO LLEGAR EN TAL ES-  
TADO, BERNARDONE MONTA  
EN CÓLERA. PERO SE DOMI-  
NA, INTENTANDO CAPTARLO.



HIJO, VE A FOLIGNO A VEN-  
DERME ALGUNOS DE ESTOS E-  
LECANES Y COSTOSOS PAÑOS Y  
USA EL MEJOR CABALLO MÍO.

BIEN.  
ME QUEDO  
CON TODO: TELAS,  
CABALLO...



HICE BUEN NEGOCIO... ¡QUÉ GRAN  
LIMOSNA PARA LAS OBRAS DE DIOS!  
VENDÍ EL CABALLO, LAS TELAS... MIS  
SORTIJAS... ¡AH, S. DAMIÁN CAÍDO!



15  
CERCA DE ASIS HAY U-  
NA ERMITA SEMIDERRU-  
DA TITULADA S. DAMIÁN.



SERVÍALA UN VIEJO SACER-  
DOTE, Y SE VENERABA EN E-  
LLA UN ANTIGÜSIMO CRUCIFIXO  
"BYZANTINO, MUY SUGERENTE.

PADRE, ESTO,  
PARA REPARAR  
LA ERMITA...

FRAN-  
CISCO SE DETU-  
VO EN SAN DAMIÁN.



PERO MI PADRE  
ES UN ACAUDALADO...

HIJO, NO PUDO Acep-  
tar esta suma; PERTENECE  
A TU PADRE. DEBES DEVOL-  
VERSELA CUANTO ANTES.

Y FRANCISCO INTRODUCIÓ  
EL DINERO POR UN VEN-  
TANUCO, AL INTERIOR.



16  
SABEDOR BERNARDONE DE  
LAS ANDANZAS DEL HIJO, SALE  
HACIA S. DAMIÁN EN SU BUSCA,  
PERO NO LOGRA ENCONTRARLO.



ZEME FRANCISCO LA IRA DE SU  
PADRE, Y DURANTE UN AÑO VIVE  
ESCONDIDO EN UNA GUEVA LEJ-  
NA, HACIENDO VIDA DE ERMITAÑO  
CON AYUNO Y DISCIPLINA.



17  
UN ÍNTIMO AMIGO, QUE  
AVERIGUA EL ESCONDITE,  
COMPENSIVO Y FIEL, LE  
LLEVA EL SUSTENTO DURAN-  
TE LARGO TIEMPO Y LE CON-  
SUELA Y DA ALIENTOS.

AL FIN, APRESADO FRANCISCO  
POR EL AUTOR DE SUS DÍAS, ES EN-  
CARCELADO EN SU PROPIA CASA Y  
CASTIGADO CON AZOTES Y GRILLE-  
TES. PIETRO AUSANTÁBASE POR U-  
NOS DÍAS. ¿ESPERABA QUE SU HI-  
JO HUBIESE, A SU REGRESO, CAM-  
BIADO DE PARECER RESPECTO A  
SU CONDUCTA ANTERIOR? ¡QUIZAS!



Así se conserva ACTUALMEN-  
TE EN ASIS LA PRISIÓN DE SAN  
FRANCISCO EN LO QUE FUE SU  
CASA, YA MUY CAMBIADA POR  
LAS RESTAURACIONES.



TODO SE ARREGLA DE BUENA MANERA...

GRACIAS, MADRE. PERO ¿CÓMO REACCIONARÉ MI PADRE CUANDO SE ENTERE? LE CONOZCO BIEN, Y TEMO SUS ARREBAJOS DE IRA. ¿SI SE VIERA BURLADO!

PERO SIEMPRE LAS MADRES SE SABEN COMPADECER DEL HIJO NECESITADO. Y EN LA AUSENCIA DEL PADRE, MADONNA PICA LIBERA A FRANCISCO DE LA PRISIÓN. PIETRO, FURIOSO, LO EMPLAZA ANTE EL OBISPO DE LA CIUDAD.



OS DEVUELVO EL DINERO. ¡Y TUMAD IGUALMENTE MIS VESTIDOS YA SOLO PODRE DECIR: "PADRE NUESTRO QUE ESTÁS EN LOS CIELOS..." PORQUE MI PADRE, AHORA RENUNCIA A MÍ... ¡DÍOT MÍO, Y TODAS MIS COSAS!

FRANCISCO ACUDE A LA CITA DEL TRIBUNAL ECLESIASTICO CONVOCADO AL EFECTO, Y AL QUE ASISTE EL PRELADO CON TODOS LOS JUECES. PRESENTA-SE FRANCISCO. SU GESTO ES HEROICO.



19 BERNARDONE, ACORBADO DE RECOGE LAS ROPAS Y SALE DE LA SALA. A FRANCISCO, QUE HA QUEDADO DESNUDO, LO CUBRE EL OBISPO CON SU PROPIO MANTO. NUESTRO HÉROE DEVUELVE EL DINERO, QUE PREVIAMENTE HABÍA PEDIDO AL CURA DE SAN DAMIAN, Y QUE ESTE RETENIA A UN PRUDENTEMENTE EN SU PODER.



FRANCISCO SE FUE A SAN DAMIAN. EL VIEJO CUSTODIO LO ACOGIO ALBOROZADO, Y LE ORSEQUIÓ Y ORO CON EL ESTE SE QUE-DO ALLI POR ALGUN TIEMPO, HACIENDO ASPERISIMA PENITENCIA, TOTALMENTE MUDADO DE SUS ANTIGUOS DEBANEOS Y PASATIEMPOS.



EN OTRA OCASIÓN SE VA CON LOS LEPROSOS, A QUIENES ATIENTE, LIMPIA Y SOCORRE EN LO POCO QUE PUEDE, DE LO MISMO QUE EL NECESITA PARA SI.

HACE EXPERIENCIA DE LA POBREZA, MENDIGANDO DE PUERTA EN PUERTA. VISTE UN RAÍDO ROPÓN CENIDO DE UNA SOCA, AL MODO DE UN CAMPE-SINO O DE UN BUHONERO.



UN DÍA APARECE EN LA CIUDAD RINGIÉN-DOSE DEMENTA. CHICOS Y GRANDES, QUE DE ANTES LE CONOCEN, LE ARROJAN LODO Y PIEDRAS, LE CRITAN Y APOSTROFAN, LE ACOSAN EN LAS CALLES: "¡AL LOCO, AL LOCO!"



17 LUEGO TORNARÁ A SAN DAMIAN. LA CAPILLA, CADA VEZ SE ARRUIÑA MAS. UN DÍA, ORANDO EN ELLA CON GRAN FERVOR, OYE UNA VOZ QUE LE DICE: "FRANCISCO, REPARA MI IGLE-SIA, QUE AMENAZA DERRUMBARSE."

LO ENTIENDE NUESTRO JOVEN AL PIE DE LA LETRA, Y FORMA SU PLAN: VUELVE A LA CIUDAD, UNA Y MUCHAS VECES, A PEDIR AYUDA. LA GENTE VA COMPRENDIENDO Y YA NO SE LE MUESTRA AGRESIVA NI HOSTIL, Y LE DA LO QUE EL PIDE. Y VA POR LAS AMPLIAS PLAZAS Y LAS PINAS VIAS ASISIENSES VOCEANDO SU MENSAJE!



"¡AL QUE ME DÉ UN LADRILLO LE PRO-METO UNA RECOMPENSA EN EL CIELO, Y AL QUE ME DÉ DOS, DOBLE RECOMPENSA! ¡AYUDADME, HERMANOS, A REPARAR SAN DAMIAN, QUE SE NOS HUNDE..." - Y LA GENTE RESPONDÍA CON LADRILLOS Y BARRAS.



22 CON LA AYUDA DE DIOS, LAS LIMOSNAS QUE RECIBÍA, SU PERSONAL COLABORACION Y LA DE SUS PAISANOS, LAS OBRAS PARA LA RESTAURACION DE LA ERMITA LLEGARON A FELIZ TERMINO. POSTERIORMENTE HARIA LO MISMO CON OTRAS DOS CARIAS ABANDONADAS HACIA MUCHOS AÑOS DISTANTES, POCAS LEGUAS DE AHI: SAN PEDRO Y SANTA MARIA DE LA PORCIUNCLA.



ERA HORA DE RETIRAR YA LOS ANDAMIOS. FRANCISCO QUEDARIA ALLI CON EL VIEJO CAPELLAN, INTENSIFICANDO SU ORACION Y PENITENCIA. PERO COMPRENDIO PRONTO QUE NO ERA AQUEL EL OBJETO DE SU VIDA.



23



NO CESA DE PREDICAR A TODOS LA PENITENCIA. Y ANTES DE LOS SERMONES, ANADIA: "EL SEÑOR OS DÉ LA PAZ".

Y EMPIEZA A PRACTICAR LO QUE SERIA EL LEMA DE TODA SU VIDA: CONOCER E IMITAR A CRISTO POR OBRE Y CRUCIFICADO POR AMOR.



ES TANTA LA ALEGRIA DE SU CORAZON QUE VA POR LOS CAMINOS CANTANDO: A LOS CAMPOS, A LAS ARBOLEDAS, A LAS FLORES, AL AGUA, AL AVE: AL SEÑOR.



Y UN HOMBRE SENCILLO, SIEMPRE QUE SE ENCONTRABA A FRANCISCO, TENDIALE A LOS PIES SU CAPA, COMO HOMENAJE ANTICIPADO A LA FUTURA SANTIDAD QUE SE LE ADMIRABA.



24 A UNOS BANDIDOS QUE LE VAPULEAN Y MALTRATAN, RESPONDE HUMILDE Y MANSAMENTE, SEGUN ENSEÑA JESUCRISTO EN SU EVANGELIO:

YO SOY EL HERALDO DEL GRAN REY.



ELLOS LE ARROJAN EN UN HOYO DE NIEVE, DICIENDOLE: "DESCANSA AHI, RUSTICO PRISIONERO DE DIOS".



UN RICO AMIGO, BERNARDO DE QUINTAVALL, LO INVITA UN DIA A SU OPULENTA CASA A CENAR, Y PASA ALLI LA NOCHE - DURANTE EL SUEÑO OYE BERNARDO QUE SU INVITADO PARECE HABLAR Y SOLLOZAR. OBSERVA Y ESCUCHA LE OYE DECIR SOLAMENTE:

¡DIOS MIO, Y MI TODO. DIOS MIO, Y TODAS MIS COSAS! SOLO TU, DIOS MIO.



25

ALGUNOS HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD EMPEZARON A SEGUIRLE. BERNARDO DE QUINTAVALL FUE SU PRIMER COMPANERO, HECHO YA ROBRE POR EL AMOR DE DIOS.



VUELVE CON ELLOS, PEREGRINO, A ROMA, Y VASTIDO CON LOS ANDRAJOS DE UN POBRE, REPITIENDO ANTERIOR EXPERIENCIA, SE SIENTA CON LOS MENDIGOS Y COME CON ELLOS DE BUENA GANA. ¡QUE GOZO SENTIRIA CON ESTOS VENCIMIENTOS!

PIDE AL CURA DE SAN DAMIÁN LE DICA MISA EN SANTA MARÍA DE LOS ANGELES. ACCEDE EL ERMITAÑO. ACUDE FRANCISCO. CON SUS NUEVOS SEGUIDORES ESTÁN LOS POBRES, LOS ENFERMOS. LA MISA ES DE SAN MATÍAS. EN EL EVANGELIO ESCUCHA ESTAS PALABRAS: "VE, VENDE LO QUE TIENES Y SÍGUEME."—DESDE ENTONCES SE PROPUSO SEGUIR EL EVANGELIO AL PIE DE LA LETRA.

¡ESO ES LO QUE YO QUERÍA!





IDEA Y CONFECCIONA, PARA SÍ Y PARA SUS FRAILES, EL HÁBITO QUE AÚN PERDURA AL CABO DE LOS SIGLOS, CON LIGERAS MODIFICACIONES, IMPUESTAS POR EL TIEMPO Y LAS REFORMAS.



Y TAMBIÉN, INSPIRADO POR DIOS, ESCRIBE UNA REGLA PARA SUS HERMANOS, QUE LUEGO SOMETERÁ AL JUICIO DE LA IGLESIA.



CUANDO FUERON DOCE LOS COMPAÑEROS, MARCHARON A ROMA, PARA QUE EL PAPA INOCENCIO III LES APROBARE LA REGLA COMPUESTA POR FRANCISCO, SIN CUYO REQUISITO NUNCA HUBIERAN PODIDO VIVIR EN COMÚN NI DEDICARSE AL APOSTOLADO, CURA DE ALMAS, ETC.

Y EL SUMO PONTIFICE VIO EN SUEÑOS CÓMO SE DERRUMBABA LA BASÍLICA DE LETRAN, PERO UN HOMBRECILLO, EN QUIEN RECONOCIÓ A FRANCISCO, LA SOSTENÍA Y SUJETABA. Y LE APROBÓ DE VIVA VOZ AQUEL EVANGÉLICO VIVIR.



QUEDA ASÍ FUNDADA LA ORDEN DE LOS FRAILES MENORES - FRANCISCANOS - DE LOS DOCE PRIMEROS COMPAÑEROS DE FRANCISCO HE AQUÍ UNA RELACION GRÁFICA, MERAMENTE IDEAL.



1 BERNARDO DE QUINTANAVAL, RICO HACENDADO, POBRE DE CRISTO - POBRE.

2 PEDRO CATANEO, CANÓNICO DE LA CIUDAD DE ASÍS.

3 GIL DE ASÍS, VARÓN DE PROFUNDA ESPIRITUALIDAD.



4 JUAN CAPELLA, EL JUDAS DE LA ORDEN.

5 JUAN INGLÉS, SUSTITUTO DEL ANTERIOR.

6 SABATINO, ALMA HUMILDÍSIMA Y SENCILLA.

7 FELIPE LUNGO, DE ANGElicas COSTUMBRES.

8 JUAN DE S. CONSTANCIO, INGENUO Y DEVOTO.

9 FRAY VIGILANTE, SIEMPRE VIGILANDO SOBRE SÍ.

10 BÁRBARO DE ASÍS, QUE EMBELLECIÓ TODO CUANTO HIZO.

11 ÁNGEL ZANCREDI, ESFORZADO APOSTOL DE LA ORDEN.

12 FRAY SILVESTRE, ÚNICO SACERDOTE EN EL PRIMER COLEGIO APOSTÓLICO SERAFICO.

FUNDACIÓN DE LA SEGUNDA ORDEN-LAS CLARISAS-

31 CUANDO FRANCISCO PREDICABA EN ASÍS, LAS MULTITUDES SE VOLCABAN PARA OIR SU PALABRA.



PREDICÓ UNA MISIÓN EN SAN RUPINO. ALLÍ ACUDÍA, EXTASIADA, ACOMPAÑADA DE SU VIEJA Y FIEL AYA, CLARA FAVARONE.

DECÍASE QUE SU MADRE, HORTOLANA, TEMEROSA DE AQUEL SU PRIMER PARTO, OYÓ EN SUEÑOS UNA VOZ: "SALDRÁ DE TI UNA INMENSAS LUZ QUE ILUMINARÁ EL MUNDO".



HIJA, LA VOCACIÓN ESTA' POR ENCIMA DE LOS PADRES....

POR ESO LLAMÁRONLA CLARA. ALTA, BELLÍSIMA, SUS PADRES PENSARON CASARLA CON UN NOBLE MANCIBO; PERO ELLA SE OPUSO, HACIENDO VALER SU VOCACIÓN AL CLAUSTRO. LO CONSULTÓ.

32 SUEVUGADA POR EL IDEAL Y LOS EJEMPLOS DE FRANCISCO, A SUS 18 AÑOS, SE EVADE DE SU PALACIO, Y ACOMPAÑADA DE SU FIEL SERVIDORA, SE DIRIGE A SANTA MARÍA DE LOS ÁNGELES.



Y EN LA NOCHE ESTRELLADA DE UN DOMINGO DE RAMOS - 1212 - EL "POVERELLO" CORTÓ LOS RUBIOS RIZOS DE CLARA, Y AL IMPONERLE EL VELO DE LA SUMISIÓN Y LA PUREZA, ELLA LE PROMETIÓ ABSOLUTA OBEEDIENCIA HASTA EL FIN.



33 A LOS POCOS DIAS; INÉS, HERMANA DE CLARA, SE PRESENTÓ TAMBIÉN A FRANCISCO SOLICITANDO EL VELO. SUS PARIENTES TRATARON DE IMPEDILO. ARRASTRÁNDOOLA FUERA POR LA FUERZA, PERO ACOGIDA A LAS ORACIONES DE CLARA Y FRANCISCO, TUVIERON LOS QUE LA RAPTABAN QUE DEPONER SUS INTENCIONES, DEJÁNDOLA EN LIBERTAD.



IMITANLA VARIAS AMIGAS Y PARIENTES - ENTRE ELLAS, SU PROPIA MADRE, HORTOLANA - Y DE ESTE MODO QUEDA FUNDADO, EN SAN DAMIÁN, EL PRIMER CONVENTO DE DAMAS POBRES (CLARISAS).



34 Y FRANCISCO DUDA: ¿VIVIR ENTRE LOS HOMBRES O QUEDARSE EN LA SOLEDAD Y EL RETIRO. PARA BIEN DE SU ALMA? SE LO CONSULTÓ A SOR CLARA Y A FRAY SILVESTRE.



FRANCISCO, DE PARTE DE DIOS, NO TE DEDICUES SÓLO A LA VIDA CONTEMPLATIVA; EL TE QUIERE PARA SALVACION DE TUS PROJIMOS POR LA PREDICACION Y OTRAS BUENAS OBRAS.



EN 1221 SON YA TAN NUMEROSOS LOS SEGLARES QUE INTENTAN SEGUIR LAS HUELLAS DE FRANCISCO, QUE FUNDA PARA ELLOS LA ORDEN TERCERA DE PENITENCIA (FRATERNIDAD SEGLAR FRANCISCANA).



LOS PRIMEROS QUE LE DIERON SU NOMBRE A LA RECIÉN FUNDADA ORDEN TERCERA FUERON EL BEATO LUQUESIO, PIADOSÍSIMO Y CARITATIVO, Y SU MUJER, BONADONA, TOSCANOS. LUEGO LLEGARÍAN REYES - LUIS, FERNANDO, LAS DOS ISABELES - PAPAS, MAGNATES Y EL PUEBLO.

36 EL ARDE EN DESEOS DE SALVAR ALMAS, DE CONVERTIR AL MUNDO ENTERO. SI SE DIRIGE A ESPAÑA, POR EL CAMINO DE SANTIAGO, CON ANIMO DE CONSEGUIR EL MARTIRIO ENTRE LOS SARRACENOS.

VISITA VARIAS CIUDADES DE NUESTRA PATRIA, Y AUNQUE FALTAN DOCUMENTOS QUE LO TESTIFIQUEN, EXISTE UNA RESPETABLE TRADICION, POR TODOS ACEPTADA, QUE ASEGURA HABER VISITADO EL FUNDADOR, BARCELONA, BURGOS, COMPOSTELA, Y AUN MADRID, DONDE TODAVIA QUEDA EL RECUERDO DE DOS CIEGOS CURADOS MILAGROSAMENTE.



VISITA TAMBIEN SIERRA SANTA, ACOMPAÑÁNDOLO EN ESTE VIAJE: FRAY PEDRO CATÁNEO, FRAY ILUMINADO, FRAY ELÍAS Y FRAY CESAREO.



ES APRESADO Y MOLIDO A AZOTES, ANTES DE PRESENTARSE ANTE EL SULTÁN, QUE ACABA RECIBIÉNDOLE, MOVIDO DE CURIOSIDAD.



EL SULTÁN, HOMBRE CULTO, Y NO CRUEL, ESCUCHÓ COMPLACIDO A FRANCISCO, Y HASTA LE CITÓ PARA NUEVAS AUDIENCIAS, DÁNDOLE HOSPEDAJE CON SUS COMPAÑEROS. SI NO LO CONVIRTió, AL MENOS SE GANó SU AMISTAD.



REFIÉRESE QUE UNA MUJER MAHOMETANA INDUJÓLO AL PECADO. FRANCISCO, ESPARCIENDO POR EL SUELO LAS ASCUAS DE UN BRASERO QUE ALLI ESTABA ENCENDIDO, PROPUSO A LA MUJER ECHARSE CON ÉL EN AQUEL LECHO DE FUEGO. ESTO BASTÓ PARA QUE LA IMPURA, TURBADA, SE ARREPINTIERA Y ABANDONARA SU INFAME INTENTO. FRANCISCO HABÍA TRIUNFADO HEROICAMENTE DE LA TENTACIÓN, ORANDO EN ELLA AL SEÑOR.



LOS CRUZADOS ASEDIABAN DAMIETA, Y EL SANTO LES PREDICÓ UNA GRAN DERROTA, COMO ASÍ SUCEDIÓ, YA QUE LAS TROPAS CRISTIANAS SE HALLABAN ENVEJECIDAS POR LA CODICIA Y LA LICENCIA DE COSTUMBRES, EN UN EJÉRCITO DONDE LA MAYORÍA LA ENGROSABAN MERCENARIOS Y AVENTUREROS SIN IDEALES.



39 POR ENTONCES MANDÓ FRANCISCO A MARRUCCOS UNA MISIÓN DE CINCO FRAILES, QUE FUERON APRESADOS Y MARTIRIZADOS. RECOGIDOS SUS CUERPOS, SE TRAJERON A EUROPA. SON LOS PROTO-MÁRTIRES DE LA ORDEN SERÁFICA.



CONSIDERANDO FRANCISCO LO POCO, O NULO, DEL ÉXITO DE SUS EMPRESAS POR AQUELLAS TIERRAS DE INFIELES, RESUELVE REGRESAR A ITALIA Y ATENDER SUS RECIENTES FUNDACIONES, NECESITADAS DE SU PRESENCIA. EL SULTÁN QUEDABA MUY AFECTO A LA DOCTRINA Y PERSONA DE FRANCISCO, ROGÁNDOLE NO LE OLVIDASE EN SUS ORACIONES.

EN UNA ISLA DEL LAJO DE PERUSA, PASÓ UNA CUARESIMA ENTERA CON SÓLO MEDIO PANECILLO.



CONTINUÓ FRANCISCO PRACTICANDO SUS AUSTERIDADES Y GRANDES PENITENCIAS, A PESAR DE SUS MUCHAS ENFERMEDADES, QUE NUNCA LE ABANDONARON, Y LE HICIERON PADecer ATROZMENTE EN SU VIDA.



AGRAVADO EN SUS DOLENCIAS, SOBRE TODO EN LA VISTA, EL MÉDICO LE APLICABA CAUTERIOS, LE SAJABA LAS VENAS, LE PONÍA EMPLASTOS... REMEDIOS QUE CASI SIEMPRE LE PERJUDICABAN EN VEZ DE ALIVIArLE EL DOLOR.

41 PARA VENCER UNA INSISTENTE Y MOLESTA TENTACIÓN, SE REVOLCÓ UNA VEZ ENTRE UN ESPESO ZARZAL. Y LAS ESPINAS FLORECIERON EN PROFUSIÓN DE FRESCAS Y OPULENTAS ROSAS.



PORQUE, EN CIERTA OCASIÓN, ESTANDO ENFERMO, COMIÓ UN POCO DE POLLO, MANDÓ A UN FRAILE QUE, AL ENTRAR EN ASÍS, ATADA UNA SOGA AL CUELLO, LO ARRASTRARA PREGONANDO: "VED A UN GLOTÓN, BIEN CEBADO DE CARNE DE GALLINA, SIN VOSOTROS SABERLO." LA GENTE SE ENFICABA.

SANTA MARÍA DE LOS ANGELES, CUNA DE LA ORDEN SERAFICA ("PORCIÚNCULA, DE "PORCIONCILLA"). FUE CEDIDA A LA ORDEN POR LOS PP BENEDICTINOS, ACOMODADA Y AMPLIADA LUEGO POR S. FRANCISCO, QUIEN, EN RECONOCIMIENTO, CADA ANIVERSARIO REGALABA A LOS DONANTES UN CESTILLO DE PECES, DEL RÍO CESCIO, COSTUMBRE -Y LAZO DE AMISTAD ENTRE BENEDICTINOS Y FRANCISCANOS- QUE AÚN SIGUE CONSERVÁNDOSE.



LA PORCIÚNCULA EN TIEMPO DE SAN FRANCISCO. (DE UN GRABADO ANTIGUO).



EL YERMO DE "LAS CÁRCELES" EN NUESTROS DÍAS. - SIGUEN EN LA MISMA LINEA: REVOTORIO, SMO SACRAMENTO, VILL. GLORIA, SANTA MARÍA DE LA FLORESTA Y OTROS MÁS.

43 DIRIGIÉNDOSE, ACOMPAÑADO DE FRAY LEÓN, A SU CONVENTO, UNA NOCHE, BAJO INTENSA Y ESPESA NEVADA, ENTABLÓSE ESTE DIÁLOGO:

- ¡OH, FRAY LEÓN, AUNQUE LOS FRAILES MENORES FUEREN SANTOS Y SABIOS; RICOS, PROFETAS, MILAGREROS, EVANGELIZADORES, TODO EN SU MO GRADO, CREE, HERMANO, QUE EN NADA DE ESO ESTÁ LA PERFECTA ALEGRÍA...!-

- PUES DIME, PADRE, POR DIOS ¿EN QUÉ SITIO HALLAREMOS ESA COMPLETA ALEGRÍA?-



- PUES ALLÍ DONDE NOS INJURIASEN Y APLEASEN; DONDE NOS ODIASEN, DESCONOCIESEN, AUNQUE FUEREN NUESTROS PROPIOS HERMANOS, Y NOS TILDASEN DE VAGOS, ASESINOS Y LADRONES, ALLÍ, FRAY LEÓN, ENCONTRARÁS LA GRANDE, LA PERFECTA ALEGRÍA...-





ERA IMAGEN VIVA DE CRISTO EN SU CARIDAD PARA CON LOS RELIGIOSOS ENFERMOS. A UNO QUE DESEABA COMER UVAS, LO LLEVÓ A LA VINA Y, PARA QUE NO SE AVERGONZARA, COMIÓ OTRO RACIMO JUNTAMENTE CON EL ENFERMO.



YENDO UN DÍA DE CAMINO CON FRAY MASEO, LE HACE DAR SOBRE SÍ MISMO VUELTAS Y MÁS VUELTAS, PARA, DEDUCIÉNDOLO DEL PUNTO DE PARADA, TOMARLO COMO DIRECCIÓN EN LA RUTA QUE DEBÍAN SEGUIR.

**45 BENDICIÓN de NUESTRO PADRE SAN FRANCISCO**  
ESTANDO FRAY LEÓN MUY AFLIGIDO, A CAUSA DE UNA VIOLENTÍSIMA TENTACIÓN, MUY DIFÍCIL DE VENCER, CONFÍOSE A SAN FRANCISCO, QUIEN LE DIO COMO REMEDIO UNA BENDICIÓN, TOMADA DE LA SAGRADA ESCRITURA, CON ENCARGO DE QUE SIEMPRE LA LLEVARA CONSIGO. A TAL EFECTO, SE LA ESCRIBIÓ EN UNA VITELA, Y AL MOMENTO CESÓ LA TENTACIÓN. Y ESTOS RESULTADOS HAN SIDO, Y SIGUEN ACTUALMENTE SIENDO EFICACES, PARA CUANTOS DEVOTAMENTE LEE, OYEN Y REZAN ESTA MARAVILLOSA BENDICIÓN, QUE SE INSERTA DEBAJO.



El Señor te bendiga y te guarde; + te muestre su paz y tenga piedad de ti: + vuelva a ti su rostro y te dé la paz; + el Señor te bendiga, etc. T

**46 EL PAN QUE MENDIGARON POR UNOS CAMINOS LO DEPOSITAN, ANTES DE COMERLO, SOBRE UNA PIEDRA, Y FRANCISCO ENTONA LÓGRES, AL FIN CABALLERO, A SU AMADA, LA DAMA POBREZA**



PREDICÓ EN ROMA, ANTE EL PAPA HONORIO, QUEDANDO LOS CARDENALES ASIS- TENTES AL SERMÓN ALTAMENTE MARAVIL- LADOS Y LLENOS DE GRAN EDIFICACIÓN.



**47** TAMBIÉN PREDICÓ EN SAN DAMIÁN, PERO FUE UN SERMÓN SIN PALABRAS, SÓLO ORANDO, FERVOROSO, UN RATO ANTE LAS MONJAS. CON CENIZA, HIZO LUEGO UN CÍRCULO A SU ALRE- DEDOR, ECHO EL RESTO SOBRE SU CABA- ZA Y ENTONÓ EL "MISERERE", QUEDANDO MUY EDIFI- CADAS LAS MONJAS Y DERRAMANDO LÁGRIMAS.



AMABA ENTRAÑA- BLEMENTE A LOS PE- CADORES. EN UNA APARICIÓN DEL SEÑOR Y LA S.MA VIRGEN, PI- DIÓ, Y CONSIGUIÓ, IN- DULGENCIA PLENARIA PARA TODOS AQUE- LLOS QUE, ARREPEN- TIDOS DE SUS PECA- DOS, VISITARAN SAN- TA MARÍA DE LOS AN- GELES. — ESTA ES LA LLAMADA "INDULGEN- CIA (O JUBILEO) DE LA PORCIÚNCULA", EX- TENDIDA A TODA LA IGLESIA CATÓLICA, ES PECIALLYMENTE A LAS IGLESIAS FRANCISCA- NAS DE TODO EL OR- BE, Y A LAS PARRO- QUIAS DONDE AQUE- LLAS NO EXISTAN. (2.ª p.)

48 CONOCIÓ A SAN ANTONIO DE PADUA, AUNQUE QUIZÁS NUNCA LO VIERA PERSONALMENTE. UNA CARTA QUE LE ESCRIBIÓ EMPEZABA ASÍ: "A FRAY ANTONIO, MI OBISPO." EN ELLA LE AUTORIZABA PARA ENSEÑAR A SUS FRAILES SACRADA TEOLOGÍA.



PREDICANDO SAN ANTONIO ANTE UN SELECTO AUDITORIO DE FRAILES, EMINENTES TEOLOGOS ALGUNOS, APARECIÓ ENTRE ELLOS SAN FRANCISCO, RESPLANDECIENTE Y ALEGRE.

49 EN 1221 CONOCIÓ EN ROMA A SANTO DOMINGO DE GUZMÁN. SE ABRAZARON Y ANIMARON MUTUAMENTE CON SANTA CARIDAD AL DESPEDIRSE, Y CON ELLO QUEDÓ SELLADA, PARA SIEMPRE, LA GRANDE Y PROVERBIAL AMISTAD ENTRE AMBAS ÓRDENES, SIMULTÁNEAMENTE FUNDADAS.



AUNQUE FRANCISCO AMABA TIERNAMENTE A TODOS LOS HOMBRES, POR SER TODOS HIJOS DE DIOS Y HERMANOS EN CRISTO, AMABA TAMBIÉN A TODAS LAS CRIATURAS, SENSIBLES E INSENSIBLES. Y LAS LLAMABA HERMANAS: "HERMANOS LADRONES", "HERMANA SOL", "HERMANA AGUA", "HERMANA FLORECILLA"... "HERMANO LOBO"...



50 A LOS DIEZ AÑOS DE FUNDAR SU ÓRDEN, CONVOCÓ, EN LA "PORCIÚNCULA, EL LLAMADO "CAPÍTULO DE LAS ESTERAS" EN RAZÓN DE LAS QUE SE EMPLEARON PARA FORMAR CABAÑAS, DONDE ALOJAR A MÁS DE CINCO MIL FRAILES QUE HABIAN ACUDIDO A ESE CAPÍTULO.



VED CÓMO AMABA A LOS IRRACIONALES. MORANDO EN GRECCIO, UNA LIBREGILLA, CAZADA A LAZO, EN SOLTÁNDOLA, VOLVÍA AL SENO DEL SANTO, HASTA QUE LA DEJARON EN EL BOSQUE.



A VECES, CON UNA VARITA ENCORVADA, QUE MOVÍA SOBRE UN PALO, COMO SI FUERA UN VIOLÍN, CANTABA AL SEÑOR CON TRANSPORTES DE INMENSA ALEGRÍA.



PASANDO POR LA REGIÓN LLAMADA MARCA DE ANCONA, SE ENCONTRÓ CON UN HOMBRE QUE LLEVABA, ATADOS, DOS CORDERILLOS, PARA VENDERLOS EN EL MERCADO. COMPADECIDO DE ELLOS, FRANCISCO, NO DISPONIENDO DE OTRA COSA, SE LOS CAMBIÓ POR EL MANTO QUE LE HABIAN PRESTADO HACÍA POCAS HORAS.



UN DÍA SE HALLABA EN UNA BARCA, EN EL LAGO DE RIIETI. UN PESCADOR COGIÓ UNA TENCA Y SE LA REGALÓ AL SANTO. LA SOLTÓ ÉSTE EN EL AGUA, Y SÓLO SE MARCHÓ CUANDO ÉL LE DIO LICENCIA PARA IRSE.

52 **PREDICANDO EN ALVIANO, AMONESTÓ A LAS GOLONDRINAS, PUES CON SU PÍAR Y SU REVOLTEO LE LE DISTRAÍAN AL HABLAR, Y ENMUDECIERON Y QUEDARON QUIETAS, HASTA QUE EL SANTO ACABÓ DE PRONUNCIAR LA ÚLTIMA PALABRA.**



**EN LA PORCIÚNCULA, CERCA DE LA CELDILLA DE FRANCISCO, ENTONABA SU CANCIÓN UNA CIGARRA. ACARICIÁBALA ÉL CON LA MANO, Y SÓLO SE FUE, ALGÚN TIEMPO DESPUÉS, CUANDO EL SANTO LE HUBO DADO LICENCIA PARA HACERLO.**



**EN EL VALLE DE ESPOLETO, PREDICÓ TAMBIÉN A UNA MULTITUD DE CORNEJAS, PALOMAS TORCACES, GRAJAS, Y OTRAS AVES. Y NO SE FUERON SIN ANTES EL HABERLAS BENDECIDO.**

**CERCA DE GUBBIO, FRANCISCO BAJABA POR EL MONTE A LOMOS DE UN JUMENTO. EN EL CAMINO SE CRUZA CON UNOS LABRADORES, QUE LE ADVIERTEN DEL PELIGRO DE UN TERRIBLE LOBO, QUE EN ESA COMARCA ESTA HACIENDO ESTRAGOS SIN CUENTO, NO SOLO ENTRE EL GANADO, SINO TAMBIÉN ENTRE LAS PERSONAS.**

**¿SABÉIS QUÉ PELIGRO CORREIS...?**



**¡PAZ, HERMANO LOBO!**

**NO SE ARREDBRA EL SANTO ANTE EL GRAVE PELIGRO QUE SUPONE LA CERTEZA DE LA FIERA, ANTES BIEN LA BUSCA ENTRE BREÑAS Y MALEZA. ENCUÉNTRALA AL CABO, AÇAZAPADA A LA BOCA DE LA INMUNDA CIEVA RISCAL.**



54 **¿POR QUÉ ESE DERROCHO DE MALDAD, HERMANO, CRIATURA DE DIOS? NO SON TAN MALOS LOS HOMRES, A PESAR DE TODO... VENDE CONMIGO, Y TE ACOSTUMBRARÉ; A ELLOS; ELLOS TE DARÁN EL ALIMENTO, Y TÚ MODERARAS Y SOFOCARAS EL INSTINTO.**



**Y SEGUIÓ FRANCISCO DEL YA AMANSADO LOBO, EMPRENDIÓ EL CAMINO DE GUBBIO, MONTE ABAJO.**



**Y SE PRESENTÓ EN LA CIUDAD, ANTE EL ESTUPOR DE SUS MORADORES, QUE NO SALIAN DE SU ASOMBRO AL PRESENCIAR TAN INSULTUO SUCESO.**

55 **TRAS CONVENECER AL PUEBLO DE LA DOCILIDAD DEL LOBO, FRANCISCO MENDIGA ENTRE LOS VECINOS SU MANTENCIÓN. EL LOBO SE HIZO MUY POPULAR, Y SE DEJABA ACARICIAR DE CHICOS Y GRANDES. NO VOLVIÓ MÁS AL MONTE, Y SE DICE QUE ACABÓ SUS DÍAS A CAUSA DE VEJEZ.**



**¿ENIA MUCHÍSIMA VENERACIÓN A LOS SANTOS ANGELES, EN ESPECIAL AL ARCÁNGEL SAN MIGUEL. AYUNABA EN SU HONOR UNA CUARESMA.**



PERO SOBRE TODO, AMABA A LA SMA. VIRGEN. VENERÁNDOLA ESPECIALMENTE EN LOS MISTERIOS DE LA ENCARNACIÓN Y CONCEPCIÓN INMACULADA. LA DEFINICIÓN DE ESTE DOGMA TUVO SU GRAN PALADÍN EN LA ORDEN SERÁFICA, QUE FRANCISCO HABÍA PUESTO BAJO LA TUTELA DE MARÍA. ES LA ORDEN MARIANA POR ANTONOMASIA, Y COMO LA CORTE DE LA REINA DE LOS CIELOS.





ENTRE LOS MISTERIOS DE CRISTO TUVO PREDILECCIÓN POR EL DE SU SANTÍSIMA HUMANIDAD. EN UNA GRUTA DE GRECCIO, UNA NAVIDAD PREPARÓ, A LO VIVO, UN NACIMIENTO, CON BUEY, MULA, Y PASTORES Y ZAGALAS DE LOS ALREDEDORS, CON CHIRIMIÁS Y RABELES. ACOMPAÑADO TAMBIÉN DE SUS FRAILES, HIZO CANTAR LA MISA A MEDIA NOCHE. EL LEYÓ EL EVANGELIO Y PREDICÓ. Y CUÉNTASE QUE UN PRECIOSO NIÑO —JESÚS— SE LE APARECIÓ SOBRE EL SAGRADO LIBRO. QUEDABA FUNDADA LA COSTUMBRE DEL "BELÉN" ACTUAL.



ESTA ESCENA, QUE EN TODO EL MUNDO, ESPECIALMENTE EN EL MUNDO FRANCISCANO, SE CONOCE COMO "EL ABRAZO", NO TIENE UNA REALIDAD PROPIAMENTE HISTÓRICA; SIN EMBARGO, ES RIGOROSAMENTE EXACTA EN EL CONCEPTO MÍSTICO DE S. FRANCISCO Y SUS ORDENES: LA IDENTIFICACIÓN DEL ALMA CON CRISTO, POR EL AMOR. GRANDES ARTISTAS DE LA PINTURA HAN ACOMETIDO ESTE TEMA. MURILLO, Y TRISTAN, ENTRE OTROS, SON LOS MÁS CONOCIDOS.



60 OTRAS VECES ORABA EN EL BOSQUE. SE ELEVABA EN LOS AIRES, ARREBATADO Y FUERA DE SÍ, SIN SABER LO QUE PASABA A SU ALREDEDOR, AJENO AL TIEMPO Y AL ESPACIO Y A TODA CRIATURA.



SUMERGIDO EN ÉXTASIS DE CONTEMPLACIÓN, ATRAVESÓ UNA VEZ BORGO DE SAN SEPOLCRO, SIN DARSE CUENTA DE LA MUCHEDUMBRE QUE LO ASEDABA. GRAN TIEMPO DESPUÉS, PREGUNTÓ LO QUE LE FALTABA PARA LLEGAR A BORGO, YA SUPERADO.



69 ARDÍA EN FERVORES HACIA EL SANTÍSIMO SACRAMENTO DEL ADAR. OÍA MISA DIARIAMENTE Y COMULGABA CON LA FRECUENCIA QUE ENTONCES SE PERMITÍA. RESPETABA EN ALTO GRADO AL SACERDOTE; ESTA ESTIMA LE INDUJO A RENUNCIAR A SERLO ÉL, POR CREERSE INDIGNO DE TAL PRIVILEGIO, DADO EL BAJO CONCEPTO QUE, HUMILDE SIEMPRE, TENÍA DE SÍ.



61 ESTANDO EN ORACIÓN, FUERA DEL CONVENTO, SE APARECIÓ A SUS FRAIRES EN UN CARRO DE FUEGO, EN FORMA DE BRILLANTE FOCO. SINTIERON TODOS UN FERVOR GRANDE Y DESUSADO, Y SE VIERON PATENTES LAS CONCIENCIAS DE LOS UNOS Y DE LOS OTROS.



PARA ORAR, IBA SÓLO DE NOCHE A LAS IGLESIAS ABANDONADAS O EN LA SOLEDAD. EN ELLAS LOGRÓ CALMAR MUCHAS ANGIUSTIAS DE ANIMO, QUE TANTO LE AFLIGIERON.



FRANCISCO Y FRAY BERNARDO, HABÍAN IDO A PREDICAR A LA CIUDAD. - Y REGRESARON SIN HABER HABLABLO PALABRA. - PERO, CON SU ASPECTO HABÍAN EDIFICADO AL PUEBLO: SERMÓN DE FRAY EJEMPLO...

62. LOS MILAGROS ERAN INNUMERABLES. EN CITTÀ DI CASTELLO, CURÓ A UNA ENDEMONIADA, CON SÓLO LA SEÑAL DE LA STA. CRUZ.



LAS GENTES TOCABAN SU VESTIDO, Y LE PRESENTABAN PANES PARA QUE LOS BENDIJERE. LUEGO, SE CURABAN DE SU DOLENCIA CON SU INGESTION Y CONTACTO.

63



GAMINANDO HACIA PERUSA, EN COMPANÍA DE UN MÉDICO AMIGO, SE LES ACERCARON, SALUDÁNDOLES, TRES MENDIGAS EXACTAMENTE IGUALES. DIÉRONLES LIMOSNA, Y DESAPARECIERON. FRANCISCO INTUYÓ QUIÉNES ERAN: POBREZA, CASTIDAD, OBEEDIENCIA.



UNOS BANDIDOS, A QUIENES POR ORDEN DE S. FRANCISCO LLEVARON PAN, VINO Y OTROS ALIMENTOS AL BOSQUE DONDE HABITABAN, CAMBIARON, POR ELLO, TÓTALMENTE DE VIDA, ENTRANDO ALGUNOS EN LA RELIGIÓN, Y PERSEVERANDO EN ELLA.

64. UN NIÑO HABÍA SIDO ADMITIDO EN LA ORDEN. PARA DESPERTARSE, DE NOCHE, CUANDO EL SANTO SE LEVANTABA A ORAR, Y ASÍ PODER SEGUIRLO Y OBSERVARLO, ATABA EL CORDÓN DE SU HÁBITO CON EL DE FRANCISCO. PERO ESTE SE DABA CUENTA Y DESHACÍA LOS NUDOS CON CUIDADO, SIN QUE EL MUCHACHO LO LLEGASE A NOTAR.



NO OBTANTE ESA PRECAUCIÓN, EL CHIQUILLO LOGRÓ VER EN UNA OCASIÓN A SAN FRANCISCO EN ÉXTASIS, EN EL BOSQUE, Y SE DESMAYÓ DE LA IMPRESIÓN. ENCONTRÓLO EL SANTO A SU REGRESO, Y, SUPONIENDO LO SUCEDIDO, LO AUXILIÓ CON CARINO Y LO LLEVÓ CON ÉL.



65. LOS VECINOS DE ASÍS Y SUS ALREDORES VIERON CON ESPANTO, CÓMO, EN CIERTA OCASIÓN, PARECÍA ARDER FURIOSAMENTE TODO EL GENOBIO DE LA PORCÚNCULA, Y ALLÁ CORRIERON PRESUROSOS, A FIN DE SOFOCARLO Y PRESTAR AYUDA A SUS QUERIDOS MORADORES.



PERO CUAL NO SERÍA SU SORPRESA AL COMPROBAR, SOBRE EL TERRENO, QUE NO EXISTÍA INCENDIO ALGUNO, Y QUE TODO SE DEBÍA A QUE FRANCISCO Y CLARA, CON LA COMUNIDAD DE FRAILES, SENTADOS EN EL SUELO, SE DISPONÍAN A TOMAR UNA PARCA Y POBRÍSIMA COMIDA, EN HONOR DE LA SANTA VISITANTE, PERO COMENZARON A PRACTICAR DEL SEÑOR, CON AMOR Y TANTA VEHEMENCIA, QUE AQUEL FURGO DIVINO QUE LOS ENCENDÍA PARECIÓ COMUNICARSE, DE RIRMA SENSIBLE, A LA CASA Y AL MONTE.



66 ESTANDO DE GRAVEDAD EN EL EREMITORIO DE SAN URBANO, EL AGUA SE LE CONVIRTIÓ EN VINO. NO MÁS GUSTARLO, SE RESTABLECIÓ EN SEGUIDA, EN LO QUE TODOS VIERON UN VERDADERO MILAGRO. SE VEÍA QUE EL PODER DE DIOS ESTABA POR FRANCISCO.



VIAJABA EL SANTO UNA NOCHE CON OTRO COMPAÑERO. EL CAMINO ERA MUY PELIGROSO POR LAS TINIEBLAS, EL RÍO Y LO PANTANOSO DEL TERRENO. PERO HE AQUÍ QUE, INESPERADAMENTE, SE LES ENCIENDE UNA LUZ MILAGROSA QUE LOS CONDUCE, SIN DAÑO NI TROPIEZO, JUSTAMENTE AL HOSPEDAJE A QUE SE ENCAMINABAN.



A CAUSA DE LA ENFERMEDAD DE SUS OJOS, RESIDÍA EN RIETTI, DONDE LE CURABAN. PASANDO ALLÍ POR UNOS MOMENTOS DE ABANDONO Y MELANCOLÍA, APARECIÓSELE UN ÁNGEL TAJENDO UN LAÚD, TAN DULCEMENTE, QUE DE HABER DURADO AQUELLAS ARMONÍAS UN SOLO INSTANTE MÁS, SE LE HUBIESE ACABADO EN EL ACTO LA FLACA VIDA TERRENA.



EN ESTA MISMA CIUDAD FUE RECIBIDO EN AUDIENCIA POR EL CARDENAL HUGOLINO, Y LE PREDICÓ QUE LLEGARÍA A SER PAPA.

68 EL OBISPO DE ASÍS HABÍA EXCOMULGADO AL PODESTÀ, POR LO QUE EL ODIIO ENTRE LOS DOS SE HABÍA EXACERBADO. SAN FRANCISCO LOGRÓ REUNIRLOS, Y MANDÓ A SUS FRAILES CANTAR ANTE ELLOS EL "CANTICO DEL HERMANO SOL", LO QUE FUE SUFICIENTE PARA LA MUTUA RECONCILIACIÓN DE AMBAS AUTORIDADES.



EN LA CIUDAD DE GRECCIO, DONDE AÑOS ANTES CELEBRÓ LA NAIVIDAD DEL NIÑO DE BELÉN, DESAPARECIÓ, POR SUS RUGOS AL SEÑOR, UNA PLAGA DE LOBOS FEROCES Y OTRAS ALIMAÑAS, QUE INFECTABAN AQUELLA COMARCA ATERRORIZANDO A SUS VECINOS. Y LIBRÓ A LA POBLACIÓN DE UNA DEVASTADORA GRANIZADA QUE SE VENÍA SOBRE ELLA.



EL SEÑOR LE REVELÓ EN CIERTA OCASIÓN, PARA SU CONSUELO, QUE SU ORDEN SERÍA NUMEROSÍSIMA, SE EXTENDERÍA POR TODO EL MUNDO Y DURARÍA HASTA LA CONSUMACIÓN DE TODOS LOS TIEMPOS. DIOS NO LA DEJARÍA DE SU MANO, COMO SU ORDEN PREDILECTA Y BIEN AMADA.



YA SABEMOS SU DEVOCIÓN A CRISTO PACIENTE. UN DÍA SE ENCUENTRA EN EL CAMPO CON UN PASTOR. PREGUNTANDO ÉSTE AL SANTO POR QUÉ LLORABA, FRANCISCO LE CONTESTÓ: "EL AMOR NO ES AMADO... ¡EL AMOR NO ES AMADO!" Y EL PASTOR LLORÓ CON ÉL, CONMUEVO Y ELEVADO.

70 SU HUMILDAD NADA TENÍA DE ESPINOSA, Y ERA SIMPÁTICO, AMABLE Y COMPASIVO; SÓLO PARA SÍ MISMO RESERVÓ LA AUSTERIDAD. UNA VEZ, IMPULSO, POR OBEEDIENCIA, A UNO DE SUS FRAILES, QUE, SALTANDO SOBRE SU CUERPO, TENDIDO EN EL SUELO, LE APOSTROFASE E INSULTASE, MAL DE SU CRATO, LLAMÁNDOLE "PERRO, INDIÑO NIJO DE BERNARDO-NE, RUIN, Y OTRAS EXPRESIONES DE IDÉNTICO JAEZ E IGUAL LAYA.



NO REHUÍA EL JUGAR CON LOS NIÑOS, ENAMORADO DE SU INOCENCIA Y SINCERIDAD DE ESPÍRITU, TAL COMO AQUÍ PODEMOS VERLO JUGANDO AL BALANCÍN.



SE TROPEZÓ CON UN MUCHACHO QUE PORTABA AL MERCADO UNAS BELLAS TORTOLICAS, SIN DUDA PARA SU SACRIFICIO. FRANCISCO PIDIÓSELAS POR CARIDAD. SE LAS DONÓ EL MANCEBO, Y JUNTAMENTE DIERON A SU MISMO SU VIDA, PUES LLEGÓ A FRAILE MENOR.

71 PERO EL "MALO" NO DESCANSA, Y FRANCISCO FUE OBJETO DE SUS MÁS RUDOS ATAQUES. EN UNA OCASIÓN, TANTO LE ZARANDEÓ, GOLPEÓ Y LLENÓ DE CONFUSIONES, QUE CASI LO DEJÓ MEDIO MUERTO.



DIOS VENÍA PREPARANDO EL CALVARIO DE SU SIERVO, COMO CIMA DE SU HOLOCAYSTO. HACIA 1224, DIRIGIÓSE CON FRAY LEÓN I, LA ROMANA. CIRCUNSTANCIALMENTE SE HALLÓ EN EL CASTILLO DEL CONDE DE MONTEFELTRO, EN UNA FIESTA, EN LA QUE PREDICÓ. UN COMENSAL, ORLANDO DE CHIUSI, ENCANTADO DE OÍRLE, PIDIÓLE CONSEJO DE ESPÍRITU. DIÓSELO EL SANTO, Y EL CABALLERO, INSPIRADO DE LO ALTO, LE HIZO DONACIÓN DE SUS PROPIEDADES EN EL MONTE DE LA VERNIA.



FRANCISCO FUE, CON SUS FRAILES, A POSESIONARSE DE AQUEL RETIRO. LA ASCENSION ERA PENOSA PARA EL SANTO, YA ENFERMO DE CONSIDERACION. ENCONTRARON UN LABRIEGO, QUE LES CEDIÓ SU ASNO, Y ASÍ SE DULCIFICÓ LA AGRESTE ESCALADA.

YA EN LA CUMBRE, CONSTRUYERON UN SENCILLO ALBERGUE CON RAMAS Y PIEDRAS, Y LOS Pajarillos SE POSABAN SOBRE SAN FRANCISCO.

73 PREGUNTÓLE FRAY LEÓN EL PORQUÉ DE AQUELLA MUDANZA DE VIDA, Y FRANCISCO RESPONDIÓ QUE, VIENDO CERCA SU FIN, QUERRÍA RECOGERSE Y LLORAR ANTE DIOS SUS "INNUMERABLES PECADOS".



EN AQUEL MONTE, UN HALCÓN ESTRECHÓ GRAN AMISTAD CON ÉL, Y DESPERTÁBALO DE NOCHE PARA CANTAR SUS LOORES A DIOS.



FRECUENTEMENTE VISITÁBALE CRISTO BENDITO. EL SANTO LLEGÓ A PEDIRLE DOS GRACIAS SINGULARES: UNA, SUFRIR EN SÍ LOS DOLORS DE LA PASIÓN; Y OTRA, EL SENTIR EL AMOR DEL PERDÓN, COMO LO TUVO JESÚS EN SU CRUZ, EN EL CALVARIO.



Y UN DÍA MEMORABLE (17 DE SEPTIEMBRE) APARECIÓSE A SAN FRANCISCO, MIENTRAS ORABA EN EL MONTE ALVERNIA, UN SERAFÍN, CON OCHO ALAS, EN GRUPOS DE DOS, EN DIRECCIÓN DE LOS CUATRO PUNTOS CARDINALES. ERA EL MISMO CRISTO CRUCIFICADO, QUE IMPRIMIÓ SUS SAGRADAS LLAGAS EN LOS PIES, MANOS Y COSTADO DEL SANTO, FRESCAS, DOLOROSAS Y PERENNES, GENERADORAS DE UNA DULCE PAZ.

75



CONCEDIÓLE TAMBIÉN EL SEÑOR, QUE, SIEMPRE, EN EL ANIVERSARIO DE SU MUERTE, BAJARÍA AL PURGATORIO A LIBERAR LAS ALMAS DE LOS HERMANOS DE LAS ÓRDENES QUE ÉL FUNDARA, Y TAMBIÉN A LAS DE TODOS SUS FIELES DEVOTOS.



PASADA LA CUARESMA DE SAN MIGUEL, QUE LOS FRAILES HABÍAN CELEBRADO EN LA VERNIA, FRANCISCO PIDIÓ SER BAJADO A STA. MA. DE LOS ANGELES, YA QUE SABÍA MORIRÍA MUY PRONTO, Y EN LA CIUDA DE SU ORDEN. MONTADO EN SU ASNILLO, BENDIÓ A LA CIUDAD DE ASÍS, QUE NO VERÍA MÁS, Y OBRÓ EN EL CAMINO NUMEROS MILAGROS.

76 LA NOBLE DAMA JACOBINA DE SIETESUOS, GRAN DEVOTA DE FRANCISCO Y SUS ÓRDENES, AVISADA MILAGROSAMENTE, Y EN COMPAÑÍA DE SUS HIJOS Y SEQUITO, LLEGÓ A LA PORCINCULA CUANDO EL SANTO ESTABA YA EN EXTREMA GRAVEDAD. DIÓLE LA CERA Y ALIMENTOS QUE ÉL LE PIDIERA ANTERIORMENTE Y, ROTA PARA ELLA LA CLAUSTRADA, TRAS BESAR LAS LLAGAS DEL SERAFICO ESTIGMATIZADO, Y A INDICACIÓN DE ÉSTE, VOLVIÓSE, CON SU ACOMPAÑAMIENTO, MUY CONSOLA, HACIA SUS TIERRAS.



ADVERTIENDO QUE SU FIN SE ACERCA, PERDONÓ SUS PEQUEÑAS FALTAS A SUS HIJOS, QUE LE RODEABAN INCONSOLABLES; PIDIÓ LE PERSONAS TAMBIÉN LAS SUYAS, Y MANDÓ LE TRAJERAN UN PAN. LO HIZO PARTIR EN TROCITOS, Y, TRAS BENDECIRLOS, EN RECUERDO DE LA ÚLTIMA CENA DE CRISTO, FUE DANDO UN TROZO A CADA FRAILE, ENTRE LÁGRIMAS Y SÓLLOZOS DE TODOS LOS PRESENTES.

77 PIDIÓ TAMBIÉN SE LE LEYERA EL SANTO EVANGELIO POR LA PARTE DE LA PASIÓN DEL REDENTOR, Y QUE, DESNUDO Y ECHADO EN EL SUELO, PREVIAMENTE EXTENDIDA EN ÉL CENIZA, SE LE ADMINISTRASE LA SAGRADA COMUNIÓN. HIZOSE ASÍ, Y EL SANTO RECIBIÓ EL DIVINO SACRAMENTO CON EXTREMOS DE GOZO Y DEVOCIÓN CELESTIALES.



VESTIDO NUEVAMENTE CON SU POBRE HABITO, FUE OTRA VEZ DEPOSITADO EN HUMILDE LECHO. RODEADO DE SUS FRAILES, QUE TENIAN EN SUS MANOS CIRIOS ENCENDIDOS, ÉL, CON TODOS, ENTONÓ EL "CANTICO DE LA HERMANA MUERTE", COMO ERA SU DESEO. ESTABA EN LA ACONIA. A POCO, ENTREGABA SU ALMA AL CREADOR, SERENAMENTE, A LOS 45 AÑOS DE VIDA Y 20 DE SU CONVERSION. ERA EL ATARDECER DE UN SABADO, DIA MARIANO, DEL 3 DE OCTUBRE DEL AÑO 1226.



78 AL DÍA SIGUIENTE, DOMINGO, SE PROCEDIÓ A SU ENTIERRO, CAMINO DE ASÍS. ANTES, DETUVIERON EL CADÁVER EN SAN DAMIÁN, A FIN DE QUE SANTA CLARA Y SUS HIJAS LO VENERASEN. CON ELLO QUEDARON MUY CONSOLADAS. LUEGO, EN OLOR DE MULTITUD, FUE LLEVADO A LA IGLESIA DE S. JORGE, DONDE FUE SEPULTADO PROVISIONALMENTE.



LUEGO, SERÍA TRASLADADO A SU NUEVA BASÍLICA DE ASÍS, DONDE SU SEPULCRO PERMANECERÍA IGNORADO DURANTE SIGLOS, SIENDO ENCONTRADO CIRCUNSTANCIALMENTE EN EL SIGLO XIX, EN UNA CRIPTA, A CAUSA DE UNAS EXCAVACIONES. HOY ESTÁ PERFECTAMENTE COMPROBADA SU AUTENTICIDAD, QUE ALGUNOS PUSIERON EN DUDA.

79 UN RELIGIOSO, LLAMADO FRAY JACOBO DE ASÍS, HABÍA VISTO CÓMO SUBÍA AL CIELO EL ALMA DEL SERÁFICO PADRE, EN FORMA DE UNA ESTRELLA, RESPLANDECIENTE COMO EL MISMO SOL.



DOS AÑOS DESPUÉS DE SU MUERTE, EL 16 DE JULIO DE 1228, EL PAPA GREGORIO IX LO CANONIZÓ, CON GRAN POMPA Y SOLEMNIDAD, EN LA MISMA CIUDAD DE ASÍS.



ESTA ES LA VIDA DEL SERÁFICO PADRE SAN FRANCISCO DE ASÍS, MODELO Y GUÍA DE INNUMERABLES GENTES, Y ESPEJO PARA LAS ALMAS AMANTES DE TODO BIEN Y TODA PAZ.

*Fin*

# FLORECILLAS

DEL P. SAN FRANCISCO  
Y SUS FRAILES

